

Región de La Araucanía

René Saffirio: el caudillo que desplazó a la derecha

El exdiputado, ex DC, quien durante la campaña marcó distancia con la izquierda, venció al actual gobernador Luciano Rivas, investigado por la Fiscalía por presuntas irregularidades en el marco de casos de líos de plata.

Por Joaquín Díaz



Voto a voto. Así fue la segunda vuelta por la gobernación regional en La Araucanía, aunque finalmente se impuso el candidato independiente, René Saffirio, frente al actual gobernador, Luciano Rivas (Ind.). Con el 99,92% escrutado, el exdiputado logró el 51,66% de los votos, frente al 48,34% de su rival.

Saffirio, exmilitante DC, derrotó al gobernador de oposición por una diferencia de 21 mil sufragios, en uno de los mayores bastiones de la derecha en los últimos años. De hecho, en las elecciones de 2021, la derecha sólo logró un triunfo en esta región. Sin embargo, durante la campaña, La Araucanía se convirtió en la única en la que el sector no logró ordenarse.

Si bien en Chile Vamos formalizó en su momento su respaldo a Rivas, tanto en la UDI como en Evópoli tuvieron dudas respecto de su candidatura. Es más, este último partido no lo apoyó en primera vuelta. En la primera vuelta del 26 y 27 de octubre, Saffirio consiguió el 36% de los votos, mientras que Rivas obtuvo un 27%.

A ello se suma que el Partido Republicano decidió entregar libertad de acción a sus militantes, justamente por sus aprensiones respecto a la investigación del Ministerio Público. Rivas es investigado, entre otros trasposos, por irregularidades en las transferencias a las fundaciones Folab y Educ, por un total de \$730.240.000.

Bastión de la derecha

La derrota de Rivas se transformaba en una de las derrotas más dolorosas para la derecha en el marco de la segunda vuelta de las go-

bernaciones regionales. El historial del sector en La Araucanía habla por sí solo: en las parlamentarias de 2021 lograron 8 de los 11 escaños que entrega la región en la Cámara de Diputados. También poseen tres de los cinco senadores de la zona: Felipe Kast (Evópoli), José García Ruminot (RN) y Carmen Gloria Aravena (Republicanos).

Asimismo, se trata de una de las cinco regiones en las que José Antonio Kast superó a Gabriel Boric en las pasadas elecciones presidenciales. En aquella instancia el candidato republicano alcanzó más del 60% de las preferencias. Lo mismo ocurrió con las postulaciones de Joaquín Lavín y Sebastián Piñera. También la derecha había arrasado en los plebiscitos constitucionales.

"Hemos logrado instalar en la percepción de las personas de La Araucanía que es posible arribar a acuerdos transversales que nos permitan salir de la situación de postulación y confrontación en la que nos hemos encontrado", dijo Rivas. "Contento porque sé que hay esperanza en la gente de la región", agregó.

Entre las propuestas a las que se comprometió Rivas durante la contienda figuran el desarrollo de un enfoque de seguridad integral donde se proteja y repare a las víctimas de delito, un aumento en la entrega de recursos a las policías, además de la prevención del delito y reinserción social. Dijo también que su primera medida sería ordenar una auditoría externa para conocer el destino de los recursos de los últimos años.

Quién es René Saffirio

René Saffirio, de 69 años, no es ningún aparecido en la Región de La Araucanía, sino que se trata de una suerte de "caudillo" que cuenta con una larga carrera política. Oriundo de Temuco, militó desde muy temprana edad en la Democracia Cristiana, ingresando a sus filas en 1969. Allí logró cargos como el de presidente regional y provincial de esa tienda política. Tras completar sus estudios secundarios, emigró a Santiago para estudiar derecho en la Universidad de Chile, y se recibió de abogado en 1983. Luego trabajó en la Vicaría de la Solidaridad y ejerció una militancia activa en la DC.

Tras la vuelta a la democracia, Saffirio fue designado como acomseremi de Justicia de la Región de la Araucanía bajo el gobierno del

gobierno de la Unidad Progresista. Luego, en 2009 compitió por un escaño en la Cámara de Diputados por el entonces distrito 50, correspondiente a las comunas de Temuco y Padre Las Casas, logrando ser electo. Asimismo, en los comicios de 2013 fue reelecto y tres años más tarde renunció a la DC tras el escándalo que remeció al Sename durante el segundo mandato de Michelle Bachelet.

En 2017, ya como independiente, Saffirio consiguió su reelección en la Cámara Baja, período que culminó en 2022. Después de dos años de inactividad política, este año el exdiputado comenzó el proceso de recolectar firmas para postular a una candidatura independiente por el Gobierno Regional de La Araucanía, y enfrentarse así a Luciano Rivas y al candidato del oficialismo Luis Penchuleo (Frente Amplio). Este último no llegó a la segunda vuelta. En ese contexto, a ragañadientes, algunas colectividades explicitaron su respaldo a Saffirio durante la campaña. Él, sin embargo, se encargó de marcar distancia con la izquierda.

En ese sentido, pese a su pasado falangista, Saffirio optó por mantener la distancia con los partidos, promoviendo su independencia como un activo en su campaña. "Si llego a la gobernación regional y tengo la responsabilidad de administrar los recursos públicos, quiero tener las manos libres para asignar el cien por ciento de los recursos al desarrollo y al progreso social y económico de la región, y no a satisfacer requerimientos de militantes de ningún partido", afirmó semanas atrás. ●

"Quiero tener las manos libres para asignar el cien por ciento de los recursos al desarrollo y progreso social y económico de la región".

RENÉ SAFFIRIO (IND)
GOBERNADOR ELECTO

Presidente Patricio Aylwin (DC), cargo en el que se desempeñó entre 1990 y 1992. Ese año renunció para competir por un cupo las elecciones municipales como alcalde por Temuco.

Una vez electo, logró en tres ocasiones la reelección. Así, fue alcalde de Temuco entre 1992 y 2004. Tras dejar el municipio asumió la vicerrectoría regional de la Uni-

Fecha: 25-11-2024
Medio: La Tercera
Supl. : La Tercera
Tipo: Noticia general
Título: René Saffirio: el caudillo que desplazó a la derecha

Pág. : 26
Cm2: 779,0
VPE: \$ 7.750.018

Tiraje: 78.224
Lectoría: 253.149
Favorabilidad: No Definida



FOTOS: ATON

► René Saffirio derrotó a Luciano Rivas (Ind.-Chile Vamos) por una diferencia de 22 mil sufragios.



► La derrota de Luciano Rivas fue una de las más dolorosas para la derecha en la segunda vuelta de las gobernaciones regionales.

Resultado comunas Región de La Araucanía

Comuna	LUCIANO RIVAS (IND-CHV)		RENÉ SAFFIRIO (IND)	
	Cantidad de votos	% de votos	Cantidad de votos	% de votos
Angol	11.999	37,52 %	6.108	19,10 %
Carahue	5.730	35,45 %	5.298	32,78 %
Cholchol	3.157	36,43 %	2.237	25,81 %
Collipulli	4.954	33,00 %	2.429	16,18 %
Cunco	2.794	22,34 %	5.082	40,64 %
Curacautín	2.842	25,09 %	4.615	40,74 %
Curarrehue	1.435	28,86 %	1.232	24,78 %
Ercilla	1.322	26,36 %	1.309	26,10 %
Freire	4.455	27,86 %	5.410	33,83 %
Galvarino	1.957	23,91 %	2.032	24,82 %
Gorbea	4.535	43,35 %	3.010	28,77 %
Lautaro	6.847	27,56 %	7.419	29,87 %
Loncoche	4.532	29,13 %	5.119	32,90 %
Lonquimay	1.945	29,19 %	1.805	27,09 %
Los Sauces	2.057	40,32 %	1.196	23,44 %
Lumaco	2.573	41,55 %	858	13,86 %
Melipeuco	1.156	26,21 %	1.616	36,64 %
Nueva Imperial	5.257	23,89 %	7.667	34,85 %
Padre Las Casas	8.498	19,15 %	20.147	45,40 %
Perquenco	1.276	25,79 %	1.518	30,68 %
Pitrufquén	6.200	35,89 %	5.670	32,82 %
Pucón	5.884	28,97 %	5.327	26,23 %
Purén	3.858	46,13 %	1.555	18,59 %
Renaico	2.054	32,20 %	984	15,43 %
Saavedra	2.381	28,60 %	2.031	24,40 %
Temuco	34.609	19,68 %	91.387	51,97 %
Teodoro Schmidt	4.423	42,48 %	3.104	29,81 %
Toltén	2.621	39,20 %	2.146	32,10 %
Traiguén	3.759	32,96 %	2.549	22,35 %
Victoria	5.367	24,74 %	9.871	45,50 %
Vilcún	6.308	34,29 %	6.635	36,07 %
Villarrica	11.427	29,23 %	10.066	25,75 %



Comuna	LUCIANO RIVAS (IND-CHV)		RENÉ SAFFIRIO (IND)	
	Cantidad de votos	% de votos	Cantidad de votos	% de votos
Angol	22.043	64,37 %	12.200	35,63 %
Carahue	8.439	48,25 %	9.051	51,75 %
Cholchol	5.004	52,50 %	4.528	47,50 %
Collipulli	10.182	62,66 %	6.067	37,34 %
Cunco	5.855	42,45 %	7.938	57,55 %
Curacautín	5.561	44,13 %	7.040	55,87 %
Curarrehue	2.413	42,25 %	3.298	57,75 %
Ercilla	2.854	52,43 %	2.589	47,57 %
Freire	7.871	44,37 %	9.867	55,63 %
Galvarino	4.661	52,08 %	4.288	47,92 %
Gorbea	5.814	51,94 %	5.380	48,06 %
Lautaro	13.830	52,03 %	12.751	47,97 %
Loncoche	8.180	48,65 %	8.634	51,35 %
Lonquimay	4.732	63,02 %	2.777	36,98 %
Los Sauces	3.333	59,09 %	2.308	40,91 %
Lumaco	4.187	64,35 %	2.320	35,65 %
Melipeuco	2.341	46,90 %	2.650	53,10 %
Nueva Imperial	10.964	46,02 %	12.860	53,98 %
Padre Las Casas	19.210	39,86 %	28.989	60,14 %
Perquenco	2.802	52,01 %	2.585	47,99 %
Pitrufquén	10.181	55,82 %	8.059	44,18 %
Pucón	10.191	47,84 %	11.111	52,16 %
Purén	6.556	73,17 %	2.404	26,83 %
Renaico	4.634	64,37 %	2.565	35,63 %
Saavedra	4.504	48,66 %	4.753	51,34 %
Temuco	71.714	39,35 %	110.530	60,65 %
Teodoro Schmidt	7.610	66,64 %	3.809	33,36 %
Toltén	4.187	56,93 %	3.168	43,07 %
Traiguén	7.516	60,13 %	4.984	39,87 %
Victoria	11.625	49,80 %	11.720	50,20 %
Vilcún	10.767	54,10 %	9.136	45,90 %
Villarrica	20.036	48,39 %	21.369	51,61 %

